

**Grußwort des Anwaltsvereins Bamberg e.V. zur Gedenkfeier für
Rechtsanwalt Hans Wölfel**

am 03. Juli 2011, gesprochen von Hans-Jörg Lemke, Vorsitzender des Anwaltsvereins

Sehr verehrte Damen,
sehr geehrte Herren!

Im Namen des Anwaltsvereins Bamberg e.V. danke ich für die Einladung, aus Anlass des Todestages von Herrn Rechtsanwalt Hans Wölfel ein Grußwort zu sprechen.

Der Anwaltsverein Bamberg gedenkt in Ehrfrucht an unseren Kollegen Hans Wölfel, der vor heute genau 67 Jahren aus politischen Gründen ermordet wurde. In Ehrfurcht verneigen wir uns vor einem Kollegen, der sich unter Preisgabe seines eigenen Lebens für die Rechte der Verfolgten seiner Zeit einsetzte. Am 10. Mai 1944 verurteilte der Volksgerichtshof in Berlin Rechtsanwalt Hans Wölfel wegen angeblicher Wehrkraftzersetzung zum Tode, am 3. Juli 1944 wurde das Urteil durch das Fallbeil vollstreckt. Die Anklage formulierte den Vorwurf, der Hans Wölfel zum Verhängnis wurde, als Wehrkraftzersetzung und Feindbegünstigung durch defätistische Äußerungen gegenüber einer jüngeren Volksgenossin.

Die Tatsachen, die zum Beweis dieses Vorwurfs verwertet wurden, waren ausschließlich solche Äußerungen Wölfels, die in unserem heutigen Gemeinwesen durch das Grundrecht der freien Meinungsäußerung geschützt sind. Dieses Grundrecht wird heute als eine Selbstverständlichkeit wahrgenommen. Als einem der höchsten Rechtsgüter sollten wir uns seiner stets bewusst sein. Von den Nationalsozialisten jedoch wurden Grund- und Menschenrechte mit Füßen getreten. Hans Wölfel musste sein mutiges und couragiertes Eintreten hiergegen mit dem Leben bezahlen. Der unerschrockene Widerstand Hans Wölfels richtete sich gegen Diktatur und Menschenverachtung, gegen Rechtsmissbrauch und Einschüchterung.

Kollege Wölfel machte seine antifaschistische Grundüberzeugung stets zum Gegenstand seiner beruflichen Pflichterfüllung und umgekehrt. Der Schutz von Leben, Freiheit und Privateigentum stand im Mittelpunkt seines beruflichen Handelns. Als Anwalt blieb er stets Mensch, als Mensch war er stets Anwalt, vor allem der zu Unrecht Verfolgten.

Möge das Andenken an Rechtsanwalt Hans Wölfel als einem Kämpfer für Mitmenschlichkeit, Recht und Freiheit stets bewahrt und auch stets aufs Neue befruchtet werden. Gedenken wir ihm als einem Anwalt gegen Willkür und Unrecht, als einem Vorbild für die Rechtsanwaltschaft. Hierzu bitte ich Sie nun um eine Schweigeminute.

Ich danke für Ihre Aufmerksamkeit.